

Tomaduras de pelo

MARGARITA SÁENZ-DÍEZ

El cumplimiento de los programas electorales se ha considerado, a menudo, como un objetivo escurridizo



Alguien está tomando el pelo a los ciudadanos? Si una sociedad respetuosa consigo misma se distingue porque las instituciones no engañan a la población, ¿qué está pasando tras el cierre de las urnas hace solo una semana? Algunos toman medidas que tenían agazapadas a la espera de los votos, y otros insinúan sin complejos la toma de decisiones que días atrás rechazaron. Hace un par de semanas, cualquier candidato del PP desmentía abrigar aviesas intenciones de recurrir al copago en determinadas áreas de la sanidad pública. Si entonces era poco menos que un sacrilegio, ahora se sostiene con fresca desenvoltura que el copago puede tener efectos saludables, sobre todos como elemento disuasorio. Sin negar ciertamente esa posibilidad, esta tardía reflexión tiene trampa.

El cumplimiento de los programas electorales se ha considerado, a menudo, como un objetivo escurridizo, cuyo cumplimiento estaba condicionado por las circunstancias. Pero aquí y ahora las circunstancias no han cambiado. La situación laboral, económica y social de este país es la misma que el 19 de noviembre, y si hay que apretarse más el cinturón, la hebilla tenía que estar puesta en su lugar antes de seleccionar el voto. Lo demás es otro grave quebranto para la democracia.

Fue el presidente popular de Murcia, Ramón Luis Valcárcel, quien en época preelectoral abogó sin complejos por el copago sanitario. Un brindis al sol del que se retractó de inmediato, al son de las campanas de su partido, que tocaron a rebato. Ahora, la situación se ha invertido, y Valcárcel ha vuelto a mostrar un gran interés en aplicar alguna forma de copago, en coincidencia no casual con el presidente de Galicia, Alberto Núñez Feijóo.

Dos días después de que en Cataluña, CiU se alzara por primera vez con la victoria en las generales, el presidente Artur Mas anunció su intención de proceder a despidos selectivos, aumentos en las tasas universitarias, en el transporte público, en el recibo del agua. Y como debe cuidarse el vocabulario con esmero, no sea que se llame a confusión, no habló de copago sino de un 'ticket moderador' para las recetas, acaso de un euro. A ver si cuela. Al poco de cerrarse las urnas, el Gobierno vasco entró también en materia y propuso suspender las primas por jubilación voluntaria y por contrato de relevo, revisar los complementos por incapacidad transitoria, una nueva congelación salarial para los empleados públicos, así como no cubrir los puestos que queden vacantes por jubilación. A todo esto, Rajoy continúa encasillado en su mutismo, ahora justificado ya que espera a ser investido presidente del Gobierno para anunciar los tijeretazos. Comprobado en todo caso que la rotunda victoria del PP tuvo que ver con la ambigüedad de Rajoy, o los ciudadanos admiten sin rebozo que no les importa que les sigan tomando el pelo o esto no podrá seguir así.

SORIA

IV MUESTRA DE VINOS DE GRANADA



EN PRIMER PLANO

CAMILO CELA
PRESIDENTE
DE USCA



Paz tensa. En diciembre se cumplirá un año de la «huelga encubierta» de los controladores, que causó gravísimos perjuicios al sector y al turismo y que provocó la declaración del estado de alarma. Camilo Cella, presidente de USCA, está impu-

tado junto a toda la junta directiva de la organización y a varios centenares de compañeros por aquellos hechos, sin que se vea todavía un desenlace cercano. Hoy hay una paz tensa entre AENA y los trabajadores, aunque estos culpan a aquella de los incidentes.

SUBE Y BAJA

SUBE

Estreno estelar en Sierra Nevada

La estación granadina de Sierra Nevada se convirtió ayer en la primera en abrir dentro del conjunto del territorio nacional y en una de las más tempranas de Europa. La meteorología favorable y el esfuerzo desarrollado por el personal de la estación para que la Laguna de las Yeguas, por primera vez, también esté operativa en este estreno han permitido, además, que se abra con la mayor longitud de pistas de la historia en una jornada inaugural. El mejor arranque para una temporada que se prolongará hasta abril.



Los primeros de la temporada. :: EFE

BAJA

Ramblas sucias en Motril y sus anejos

Este periódico informaba ayer de que una semana después de que una tromba de agua en Calahonda dañase 200 viviendas y medio centenar de coches, Motril y sus anejos no pueden aún respirar tranquilos. Tres de sus ramblas más importantes están sucias, obstruidas en algunos puntos por la intensa vegetación y expuestas por tanto a que una nueva tromba de agua las desborde y arrase con todo lo que se encuentre a su paso. Medio Ambiente debe actuar ya para evitar males mayores.

LA CERRADURA

Irás y no volverás

JOSÉ MARÍA PÉREZ ZUÑIGA

Rajoy no es aún presidente del Gobierno, pero ya sufre el chantaje de los mercados. «Como no reduzcas el gasto público», le dicen, «subimos la prima de riesgo española a los 500 puntos». E inmediatamente después la señora Merkel lo llama también por teléfono y declara después a los medios que España va por el buen camino, porque un rato antes el señor Rajoy sólo acertó a contestar: «Glup». Como si en el 20N hubiéramos hecho un paripé, la saludable apariencia de una democracia que es lo que realmente está en crisis. El peso de nuestra culpa, que antes debíamos a nuestra formación religiosa, hoy se lo debemos a nuestra desinformación económica. ¿No hay riqueza en España, en

Europa, en el mundo? Consumimos diariamente el 150% de los recursos del planeta, nos dicen las organizaciones ecologistas. Es decir, no damos tiempo a la recuperación del ecosistema. Nuestra ansia de consumo es tan grande que ponemos en peligro incluso el mundo en que vivimos, una mota ridícula en relación al universo. Con las economías nacionales hacemos lo mismo. Especulamos con una riqueza que no existe, y el sistema está construido para que no le pongamos límites. Lo mismo les ocurre a algunas personas. Pretenden vivir al 150% o más de lo que les corresponde. Amasar el dinero que no podrán gastar en una vida y media, ni en cien. No tiene ninguna lógica. Porque nos educan diariamente para vivir fuera de

toda medida, para consumir irresponsablemente. Luego nos asombran reacciones como la del movimiento 15M en Granada ocupando un edificio de la UGR, aunque desde luego el movimiento se equivoca: pierdes la razón cuando para exigir tus derechos vulneras los de los demás, se trate o no de la propiedad pública o privada. Pero la gente delinque por impotencia. Las cosas van mal, nos dicen. Pero irán peor. Sin embargo, esto no es cierto. Cualquier tiempo pasado fue peor. Teníamos menos derechos, teníamos menos riqueza, por no tener, no teníamos –en esto no hemos cambiado tanto– educación. Pero todos los días nos cuentan un nuevo capítulo de una historia de miedo, y nos estamos volviendo gilipollas. De hecho, ya no nos creemos nada. Porque los medios de comunicación se han convertido en meros transmisores de malas noticias. Y cómo echamos de menos los reportajes de fondo, el análisis, las opiniones fundamentadas. Así, la atención que le prestamos a la realidad es casi un acto de creación: nos vamos convenciendo de vivir en una sociedad impotente y vacía.

www.josemariaperezazuñiga.es

MAGIA
UNA GALA
BENÉFICA PARA
ALDEAS
INFANTILES
PONDRÁ FIN
HOY AL HOCUS
POCUS P64



ESPACIO
LA NASA PONE
RUMBO A
MARTE PARA
CONOCER SI
HAY O HUBO
ALGÚN TIPO
DE VIDA EN EL
PLANETA ROJO
P67



LA CRISIS COMO ESCUELA



Ante la pérdida del trabajo o la reducción de ingresos de los padres, los niños deben ser informados. Están preparados para afrontarlo todo... menos las mentiras

INÉS
GALLASTEGUI

La crisis tiene, al menos, un efecto positivo. Y no estamos hablando de las primas millonarias que unos cuantos ejecutivos se han llevado a casa tras hundir sus empresas y a millones de personas con ellas. Antes de que la cifra de parados superase los cinco millones, antes de que nuestra prima de riesgo tocase techo, voces >

aisladas alertaban de que nuestra sociedad de la abundancia estaba educando generaciones de niños mimados. Algunos de esos chavales consentidos se han topado de bruces con la dura realidad y quizá ya nunca se conviertan en los adultos incapaces de tolerar la frustración que parecían destinados a ser. El paro, la reducción de ingresos o la pérdida de la vivienda están enseñando austeridad a la fuerza a muchas familias. Valores que se quedaron anticuados en la época de las vacas gordas, como la austeridad, ganan vigencia. Verbos pasados de moda, como reciclar o ahorrar, adquieren nuevo sentido.

La psicóloga Noemí Fernández Cuevas, directora de la clínica ISEP de Granada, está convencida de que la crisis genera oportunidades. «Habría que empezar a inculcar valores que se han perdido con el paso del tiempo, como la importancia del respeto, la educación, la formación, el esfuerzo o la capacidad de lucha para no hundirse ante la adversidad», señala.

Juan Manuel Fernández Millán, profesor de Psicología en la Universidad de Granada y educador en un

LAS FRASES

Noemí Fernández
Psicóloga

«Al niño no se le pide un sacrificio; se le plantean las nuevas normas sin drama, con normalidad»

J. M. Fernández
Psicólogo

«Lo que un niño no va a entender es que sus padres estén tristes o le contesten mal»

Emilio Calatayud
Juez de menores

«A causa del paro, muchos padres dedican a sus hijos más tiempo y ejercen más control sobre ellos»



centro de menores de Melilla, matiza que la labor educativa de la familia y la escuela se vería muy reforzada si los medios de comunicación asumieran esos valores derivados de la crisis. El problema, advierte el experto, es que muchos programas, series de televisión y películas transmiten exactamente lo contrario y promueven conductas muy poco edificantes como la vía más fácil y rápida de ganar dinero. «Esos son sus referentes y hay muy pocos programas alternativos», lamenta.

Fernández Millán subraya que el consumismo y el 'marquismo' están hasta tal punto instalados en nuestra sociedad que chavales marroquíes que llegaron descalzos, una vez en España, ya no quieren cualquier par de zapatillas: exigen unas Nike.

Los hijos indisciplinados no siempre proceden de familias acomodadas. Es verdad que los padres con más ingresos tienen más posibilidades de consentir a sus hijos, al menos en los material. «Las fami-

lias con más recursos suelen descender a su vez de familias con recursos, con lo que a veces simplemente se repiten patrones aprendidos –explica la psicóloga–. Pero no es una norma: lo importante son las actitudes educacionales de los padres, y eso no tiene por qué estar directamente relacionado con el nivel de recursos sino más bien con el nivel educativo, los valores personales, etcétera».

Su colega apostilla que para un padre que dispone de dinero es más difícil justificar que los hijos tienen que ganarse sus caprichos con esfuerzo. Pero todo se puede explicar, incluso cuando el adolescente pone como ejemplo a otros amigos más consentidos.

Información adaptada

Los dos psicólogos coinciden en que los niños deben saber si la familia está atravesando una mala situación económica. Simplemente hay que adaptar la información a su nivel madurativo: quizá un crío de 3 años no entienda lo que es el desempleo, pero sí puede

comprender que este año tendrá que quedarse sin viaje a Disneyworld o renunciar a una bicicleta nueva.

«Los padres tienen que aprender a negarles cosas a sus hijos –recuerda la directora de ISEP–. Por desgracia hay muchos que esto no lo entienden, porque creen que el niño va a crecer con un trauma». Y no es verdad.

«Yo he trabajado también en catástrofes y a los niños hay que decirles todo y lo antes posible –subraya Fernández Millán–. Los niños no son tontos. Al revés: son más plásticos y se adaptan mejor». «El problema es que si hasta ese momento no se les ha pedido ningún

Esfuerzo, recompensa y la denostada disciplina

«El padre negligente es peor que el autoritario, porque enseña que nada tiene consecuencias y eso se vuelve contra el niño»

:: I. G.

GRANADA. La psicóloga Noemí Fernández recuerda que los seres humanos modificamos nuestro comportamiento en función de las consecuencias que tiene en el presente y en el futuro: «Si a un niño no le enseñamos la relación directa que hay entre el esfuerzo y las recompensas, crecerá sin saber el valor de las cosas, sin saber que para conseguir lo que quiere es necesario que se esfuerce».

Los padres no solo deben asegurarse de que una recompensa premia un esfuerzo, sino de que es proporcionada. «La abundancia y el consumismo fomentan que los niños creen que las cosas las tienen porque sí, o porque tienen derecho a ellas», añade Fernández Cuevas. Por desgracia, las consultas están plagadas de padres desesperados porque sus hijos «se han instaurado en la exigencia y la falta de respeto, con la creencia de que sus padres están obligados a darles todo lo que ellos quieren».

La psicóloga subraya que el problema suele estallar en la adolescencia, cuando conseguir un cambio de actitud ya es mucho más difícil. «Los padres que se dan cuenta de que la situación se les está escapando de las manos en edades escolares obtienen resultados mejores y más rápidos, pero hay muchos que piensan 'ya cambiará', sin ser conscientes de que ellos son quienes, con sus com-

portamientos, generan la mayoría de los de sus hijos», recuerda.

El profesor asociado de la UGR Juan Manuel Fernández Millán recuerda que él ya hablaba de disciplina en los años ochenta, y le miraban mal. El concepto estaba tan denostado que hasta se buscó un eufemismo: los límites. «La disciplina no es mala; lo malo es que solo haya disciplina», recalca el psicólogo. Hay que razonar con los niños, pero también hacerles saber que muchas decisiones corresponden a los padres.

Los padres no son amigos

Y no se puede ser «amigo» de los hijos, un error en el que caen muchos progenitores. Claro que es más fácil 'coleguear', señala el experto, pero ese no es su deber. Los padres tienen que recordar al hijo lo que debe hacer y lo que no. En ciertas épocas, todos los días y a todas horas. «A los hijos hay que explicarles las cosas. Aunque parezca que pasan de ti, que están enfadados y no hacen caso, se lo piensan. Si empatizas, si les das la razón cuando la tienen, eso no cae en saco roto», asegura.

«Entre el padre autoritario y el padre negligente, el negligente es peor, porque enseña que las cosas no tienen consecuencias, y eso después se vuelve contra el niño», subraya. El autoritarismo, hoy, es un problema raro. «Estamos tirando la toalla: 'No puedo con este niño', 'Para qué vamos a discutir'... Y echamos balones fuera: el colegio, la sociedad... Ojalá hubiera unas leyes con las que los niños no tuvieran la sensación de ser intocables y ojalá la sociedad enseñara a respetar a la gente mayor. Pero los padres no pueden tirar la toalla».



esfuerzo, va a ser mucho más difícil», reconoce el profesor.

La desinformación solo acarrea malentendidos. «Lo que no pueden tener es la incertidumbre: por qué hay tristeza en mi casa, por qué mi padre no sale a trabajar, por qué me da malas contestaciones...», advierte el experto. Contarles la verdad es una forma de hacerles partícipes del problema y de la solución y reforzar la unidad de la familia.

Es preciso explicar a los hijos cómo es la nueva situación y qué esfuerzos o renunciaciones van a tener que hacer. En primer lugar, no hay que plantearlo como un «sacrificio», una palabra cargada de connotaciones negativas. Y en segundo lugar, no debe plantearse como una «petición» ante la que uno puede negarse, porque se trata de nuevas normas que se aplican a to-

dos los miembros de la familia. «Si vamos con miedo e inseguridad el niño lo nota y normalmente intenta aprovecharse de esa debilidad que intuye. Debemos ser firmes y no dudar», resalta Noemí Fernández. «Hay que decirles que va a haber cambios en casa, pero abandonando el rol de víctima y el drama. La comunicación debe efectuarse con normalidad, como

si estuviéramos planteándoles cualquier otro cambio que pudiera darse en la familia», agrega.

El menor puede llegar a caer en una depresión si los padres no manejan bien la situación. Por ejemplo, si ve que sus padres están tristes e incluso lloran y no sabe por qué, buscará una explicación, probablemente errónea, e incluso se considerará culpable del problema. Todo eso puede desencadenar en pérdida de autoestima, aumento de la ansiedad y bajada en el estado de ánimo.

Aunque la situación sea dura, los padres deben mantener un discurso positivo e intentar convencerse de que la crisis terminará algún día. «Mientras, hay que intentar aprovechar la mayor disponibilidad de tiempo libre 'forzoso' del que disponemos, por ejemplo para aumentar nuestra formación y, de paso, nuestras posibilidades de poder encontrar un nuevo empleo, pasar más tiempo con la familia, cambiar nuestros hábitos de consumo por otros más adecuados e incluso disponer de más tiempo para ejercer una educación

más responsable y crecer emocional y personalmente», subraya la psicóloga.

Menos delincuencia

Precisamente esa es una de las pocas ventajas que el juez de menores Emilio Calatayud le ve a la crisis: el paro ha devuelto a casa a muchos padres que empiezan a ejercer sobre sus hijos un control que hasta ahora habían descuidado. Y muchos progenitores están aprendiendo, a la fuerza, a decir que no a caprichos a los que ya no pueden hacer frente económicamente. Es verdad, reconoce el juez, que eso está ocasionando conflictos que hasta ahora no se producían y que, en ocasiones, terminan con episodios de violencia. «En las familias con más medios económicos se consiente más y eso se traduce en que el delito típico de los menores de clase media y media alta es el maltrato a los padres», subraya.

La segunda consecuencia positiva del desastre económico es que muchísimos adolescentes han vuelto a la escuela, acuciados por la falta de oportunidades en el mundo laboral. «Antes muchos chavales abandonaban la escuela a los 16 años, se metían en la obra y se ponían a ganar mil y pico euros», señala el juez, que en 2009 recibió la Medalla al Mérito en la Educación por sus sentencias ejemplares. Ahora, añade el magistrado, se han dado cuenta de que sin formación no van a ninguna parte y han regresado a los institutos para terminar la ESO o estudiar formación profesional.

Emilio Calatayud asegura que la delincuencia protagonizada por menores en Granada ha disminuido en los últimos dos o tres años. «No sé si está directamente relacionado con la crisis, pero algo tendrá que ver», aventura el magistrado, quien también recuerda que la llegada de menores inmigrantes ha disminuido en este periodo.

El juez señala que, aunque es un poco triste que sea en estas circunstancias, por fin nos hemos dado cuenta de que estábamos viviendo por encima de nuestras posibilidades y empezamos a valorar más lo que tenemos. Como ejemplo, destaca la forma en que muchas familias celebran las comuniones de sus hijos, con banquetes que parecen auténticas bodas y regalos totalmente exorbitantes para niños de 9 o 10 años. «Esta era una manifestación más de lo que nos ha pasado en este país», lamenta.

No obstante, está convencido de que si en un país con 5 millones de parados la gente no se ha tirado a la calle a arrasar con todo es porque la red de apoyo familiar sigue siendo muy fuerte. Aparte de la ingente proporción de empleo sumergido y dinero negro que hay en España, claro. «Es verdad que hay ausencia de valores, pero lo que nos está ayudando a mantenernos en esta época de crisis es la familia, que está salvando muchos dramas», se congratula el juez.

La sociedad, los amigos y la tele influyen, pero la responsabilidad sobre los hijos es de los padres

Los niños se adaptan a todo y, si sus padres lo hacen bien, colaborarán en la superación del bache

► Más información.

Clínica ISEP. c/ Doctor Olóriz, 21. Granada. Teléfono 958 209 819.





Uno de los magos participantes, durante su actuación. :: A. AGUILAR



Foto de familia de los magos que ayer actuaron en la edición del Hocus Pocus. :: ALFREDO AGUILAR

Un cabaret mágico y una gala benéfica cierran el décimo festival Hocus Pocus

La alta profesionalidad de los magos y la excelente respuesta del público han marcado la edición del presente año de este certamen

:: IDEAL

GRANADA. El festival de magia Hocus Pocus cierra este año su décima edición con un 'cabaret mágico' y una gala infantil titulada 'Magia por un sueño', en beneficio de la organización Aldeas Infantiles, con varias actuaciones de artistas internacionales.

«Es una obligación de todos los artistas colaborar con aquellos que no tienen una vida tan fácil y ayudar a que sean un poco más felices», ha dicho Miguel Puga, más conocido como Mago Migue, director del festival.

Puga, que será el encargado de presentar la gala benéfica, ha recor-

dato que se invita de manera gratuita a asistir a los niños que acoge Aldeas Infantiles, «que muchas veces no tienen la oportunidad de acudir al teatro» y que todos los beneficios por venta de entradas se destinan a esta organización.

Entre las actuaciones previstas en la gala, que se celebra hoy, domingo, en el Auditorio Manuel de Falla de Granada, se podrá ver a artistas como Kayto, Javi Benítez 'Chango', Dúo Kybalion, Cayetano Lledó y Willy Monroe.

Cabaret

Por otra parte, el director del festival ha explicado que el espectáculo de hoy consiste en un «viaje maravilloso» con música en vivo por un cabaret del siglo XIX en el que participan un total de quince artistas de Rusia, Alemania y España, entre otros países.

El montaje ofrece al público la posibilidad de «ver cómo se crea en directo un cabaret», ha explicado Puga, que también ha indicado que algunos de los actores están mezclados con el público y se levantan de sus asientos para unirse al espectáculo.

Un año más el festival ha mantenido ciclos como el Mini Hocus Pocus, enfocado a los más pequeños, o Alucine, que trata de hacer que se encuentren cine y magia, mediante la proyección de películas que han abordado este tema.

En esta edición, dedicada al número diez, también se ha organizado un curso en colaboración con la Universidad de Granada, sobre la figura del mago en la religión, el pensamiento, la ciencia y las artes.

Después de que concluya el Hocus Pocus, que arrancó el pasado día 23 de noviembre y se cierra en la jornada de hoy, la extensión del festival por toda la provincia, organizada con el apoyo de la Diputación de Granada, llevará una programación de magia a varios municipios granadinos del 15 de diciembre al 8 de enero.



El mago Félix, en llamas. :: A. A.



Uno de los actuantes. :: A. A.

IDEAL convoca el

X concurso de relatos y cuentos de invierno



Con arreglo a las siguientes BASES:

- 1.ª Podrán presentarse a este certamen literario todos los autores, mayores de 16 años, que presenten **relatos o cuentos** de invierno escritos en castellano, originales, inéditos, no premiados con anterioridad o presentados a otro concurso.
- 2.ª La extensión de los trabajos tendrá un máximo de sesenta líneas del cuerpo 10.
- 3.ª Se admitirá un único relato o cuento por participante. Deberán ir acompañados del nombre, apellidos, dirección y teléfono de contacto del autor.
- 4.ª Las narraciones se enviarán preferentemente por correo electrónico a la dirección **relatosgranada@ideal.es** o en soporte informático a las oficinas de **IDEAL**, c/ San Juan de Dios, 3 - 18001 Granada.
- 5.ª El plazo de admisión concluye el día 11 de diciembre.
- 6.ª Los relatos y cuentos seleccionados serán publicados en un suplemento especial de **IDEAL**, el día 24 de diciembre.
- 7.ª Entre los trabajos publicados se concederá un trofeo al mejor. El fallo del jurado se hará público a partir del 20 de enero.
- 8.ª Los trabajos presentados no serán devueltos. No se mantendrá correspondencia sobre los mismos ni sobre ninguna otra cuestión concerniente al desarrollo del concurso.
- 9.ª La participación en el presente certamen supone la aceptación íntegra de sus bases.